



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XII.

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 19 DE NOBRE. DE 1908

Nº 1570

EL PACIFICO

PRIMERAS VICTIMAS DE UN TRIUNFO

En la tarde del 4 del presente llegó a Granada (Nicaragua), la noticia del triunfo de Mr. Taft, y ello entusiasmó a la sociedad granadina de tal modo, que organizó una manifestación pública y salió por las calles llevando en alto el pabellón de la Gran República, empuñado por el ciudadano americano Mr. Luis de Peñá.

Después de algunos discursos alusivos a la política americana tomó el pabellón don Francisco Grándizo, de cuyas manos lo arrebató la autoridad, flagelándolo, por no poder consentir que un nicaragüense llevase hasta allí su aprecio a los americanos.

La manifestación fué así disuelta inmediatamente.

Dos días después iba a hacer circular el señor Granizo una hoja suelta explicando aquel ultraje al pabellón americano; y antes de que saliera de los talleres de la tipografía del Centro Americano, que fué de don Anselmo H. Rivas, y es ahora de sus hijos, allanó la policía aquel local, cogió cuantos papeles pudo, dió orden de desarmar las prensas y principió la captura de granadinos de todas las esferas sociales, yendo a parar a la Penitenciaría de Managua los importantes caballeros don David Arellano, don Miguel Cuadra Pasos, don Alberto Chamorro, don Juan Pasos, don Francisco Osorno, don Ramón Morales, Carlos Cuadra Pasos, & C.

Persiguen activamente a don Diego Manuel Chamorro, granadino, y a don Fernando Solórzano, managuense.

Es incontable el número de los presos y no sabemos a cuántos subirá el de los perseguidos.

DE LO MAS ALTO A LO MAS BAJO

Quien es Piscis

Después de los rudos ataques con que, a pretexto de unas cuentas que como Tesorero de la Junta de Educación de esta ciudad llevó el hoy Gobernador de esta comarca don Nicolás Lizano Casares, lo habia colmado de groseros insultos uno que se firma *Piscis*, natural era que todos aquí se preguntaran ¿quien es *Piscis*?

Alguien se cuadró, dió un paso al frente y dijo:

"A nada conduce guardar la reserva—Sabéis quien es *Piscis*?—*Piscis* es, quien todo lo vé y lo pesa.... el clamor honrado de las muchedumbres que llaman a juicio, que perdona, que castiga, que descarga su látigo contra los mercaderes del sentido moral—*Piscis* es el alma blanca de las colectividades, que no teme el desquite en el ataque porque sus tiros son leales y ciertos, porque piensa lo que dice y sabe lo que hace—Acusad! Tenemos de nuestra parte armas de probada eficacia con las que hemos peleado las luchas de la regeneración".

Y quien todo eso ha dicho se llama *Piscis*.

Más tarde vuelve *Piscis* a parecer en las tablas y dice:

"He sido acusado!—Esperaba el lance...

no eludo la responsabilidad, iré gustoso... donde quiere verme; pero lo haré sin miedo, con la altivez de hombre honrado...—No me infunde pavor, ni me amedrenta tener que presentarme al Augusto Tribunal en mi calidad de acusado: allí en aquel recinto expondré mis pruebas, que conceptúo eficaces, y de las cuales, espero ver resplandecer la luz de la verdad que anonada y abruma, que apaga el brillo de los ojos y deja al culpable en las tinieblas en que debe confundirse.

Ya, pues, en el banquillo del acusado, estoy preparado para repeler la acusación, cuyos fundamentos van a caer, como caen los castillos del naípe al menor soplo de la brisa."

¡Qué alta idea nos formamos del sujeto en cuestión: lo vimos grande, a despecho de sus bajos ataques, y ya nos congratulábamos con la idea de mirar a un hombre de carácter, con el *yo acusó!* en los labios y la frente alta, desafiando las iras de su ofendido y los rayos de la justicia! Y nuestro deseo de conocerle era tal, que cuando supimos que había llegado aquí el expediente, después de tomada su declaración al editor de *El Grito del Pueblo*, enviamos a averiguar quien era él. Pero ¡qué desilusión! el ídolo se nos vino a tierra y lo vimos rodar por la pendiente de la cobardía hasta descender al fondo donde se encuentra estancado el barro infecto de la vileza y el deshonor.

Piscis nos ha ofendido en más de una ocasión y tantas otras le hemos contestado, creyendo que tras ese pseudónimo se ocultaba un carácter, por lo menos un hombre....

La verdad: deseábamos conocerlo y por eso preguntamos quién parecía en el expediente, autor de los cien artículos que sobre el mismo tema y con la misma firma han visto la luz, en *La República* primero y en *El Grito del Pueblo* después.

Más, de tanto baladronar, de tanto hacer alarde de altivez, veamos lo que resultó:

El Juez—(a don Héctor Guevara) Es U. el autor del artículo APUNTES DE MI CARTERA—A guisa de comentarios, publicado en "El Grito del Pueblo" N° 2 del 6 de setiembre?

Indiciado—No soy el autor del artículo en referencia, el original de ese artículo no existe, porque fué destruido; quien lo trajo a mis manos, de Puntarenas, fué un individuo llamado Domingo Nicolás Casares Enríquez, quien hoy reside en Zapote de Guatuso. Pido por ese motivo que se reciba declaración de ese individuo, & C."

El subterfugio, como se ve, desdice mucho de la actitud que debió asumir el editor de un periódico de combate que tanto taca se da de *rompa ó rasgue*.

Qué se hizo el altivo *Piscis*? Por qué a la hora de saltar a la arena, armado caballero, abandona la ciudad, cruza las aguas y como ciervo seguido por certero cazador, huye entre las montañas y va a refugiarse en las selvas vírgenes de Guatuso....

Cuando nos dijo "¡No eludo la responsabilidad—Allí iré y expondré mis pruebas que conceptúo eficaces!", creímos que iba a la Sala de Casación, sin sospechar siquiera que la eficacia la tenía en las piernas y que adonde iba era a las selvas de Guatuso....

Qué *camillera* le cogió al tal *Piscis*! Virgen Santa, qué parto de los montes!

No sabe *Piscis* qué bajo, pero qué bajo ha rodado; y por lo que respecta a nosotros, muy difícilmente volveremos a medir nuestra pluma de franco contrinante, con su garrote de malandrina sin pundonor

J. de Dios Matus

COLABORACION

ARTIMAÑAS CIVILISTAS

En mi anterior artículo hice una pequeña reseña de lo peligroso que sería para nuestra localidad el triunfo municipal del partido de «abajo» y creo conveniente anotar algunas

de las artimañas de que se valen para alcanzar el triunfo.

Como preven el fracaso de sus intentos, pues solamente cuentan con veintitrés electores, siendo el total de sesenta, han apelado esos señores, siempre dispuestos a consumir el último de sus cartuchos, a la suavidad del Comandante de Plaza, quien habiendo sido siempre civilista, no para mientes en prestar su contingente, armado de la coraza de empleado militar, y tenemos a nuestro huésped haciendo diablos de zacate.

Hace pocos días fué traído de la plaza de ganado de esta ciudad, por un famoso diputado y un subteniente que solo gana el sueldo (de paisano) el señor don Joaquín Rodríguez, (elector del Carrizal) y con la soñamada de darle su despacho de Subteniente, fué introducido al Cuartel de Armas y allí se le quiso hacer creer que el señor Presidente de la República, deseaba u ordenaba que los electores nacionalistas votaran por el partido de «abajo», pues los de «arriba» eran jimenistas y no del agrado de don Cleto. Dichosamente el señor Rodríguez, hombre firme en sus ideas y convicciones no aceptó las proposiciones que se le hicieron y luego nos lo manifestó así.

Otra vez, so pretexto de un paseo de familia, fué el señor Comandante en compañía de algunos civilistas a Turrúcaros en donde tenían el encargo de recoger las firmas de los electores y habiéndoles manifestado éste que aún no tenía ninguna en su t. l. nario se eucaminaron hacia los electores quienes contestaron que estaban comprometidos con los de «arriba» y con don José Saborio y que de ninguna manera aceptaban lo que se les ofrecía: el Coronel quiso remendar la plancha, diciéndoles que él no iba a eso, sino a un paseo por aquellos lares...

¿Qué incumbencia tendrá el señor Comandante en estos asuntos para que se arrogue facultades que no se le han dado? ¿El señor Presidente de la República ha autorizado a ese señor para que influya en el ánimo de los electores y los obigue a votar por el partido de «abajo»?

CRISÓSTOMO.

Alajuela, 12 de Nobre. de 1908

REMITIDO

INFIDENCIAS PERIODISTICAS

Hemos leído en dos diarios de la capital, algunos artículos atacando a nuestro amigo don Ramón Araya V., por un telegrama que éste dirigió a "La Información" dándole algunos datos sobre el asalto al pagador de la mina Tres Amigos, los cuales le fueron pedidos telegráficamente por el Director de aquel diario.

Mucho nos extrañó que a la primera de bastos saliera a luz el nombre del autor, no de los datos publicados, pero sí de los mandatos; y nos extrañó, porque no es la costumbre de periodistas serios dar a conocer una firma al primero que lo solicita.

Pero dejando aparte esta infidencia per-

riodística, que es la que ha motivado los ataques al amigo Araya, queremos reproducir para satisfacción de todos, no todo el telegrama de don Ramón, pues nos falta espacio, pero sí el único párrafo que se refiere al señor Cipriano Rogelio Ceballos Saravia, que es, como si dijéramos el punto vulnerable.—Dice así: "Dice Roldán que *parece* conocer entre asaltantes a Cipriano Rogelio Ceballos Saravia, venezolano, empleado de mina Tres Amigos."

Como se ve, esta es una simple suposición de haber conocido a ese individuo, y quien supone tal cosa es el policía Roldán y no el señor Araya. "La Información" para dar a la noticia un carácter más llamativo, añadió de su cosecha ó de la de otros, los demás datos y señales referente a Ceballos, lo cual no habría importado siempre que hubieran sostenido el punto hasta ser exigidos por los tribunales a sentar responsabilidades, y entonces habiéndolo a cada uno lo suyo; con lo cual don Ramón Araya no habría sido atacado injustamente por la prensa, ni nosotros habríamos tenido que escribir esta pequeña defensa del amigo.

Armando K. Morras

QUIEN PUEDE DECIRNOSLO?

Don Ulpiano Fonseca, según voz pública, ha sido declarado en quiebra. Somos legos en materia de leyes, pero hemos oído decir que a los quebrados se les manda a la cárcel ó por lo menos se les señala su casa por tal, y por eso extrañándonos ver a este señor constantemente en la calle, preguntamos a quien pueda decirnoslo: se estará torciendo la Ley.....?

1er. REPIQUE.

INFORMACION

La fuerza mayor

El Pacífico ha hecho supremos esfuerzos para no dejar de publicarse un solo día, a despecho de la absoluta carencia de papel periódico; y allí lo han visto nuestros lectores durante casi dos meses dándose el lujo de gastar este fino, que le cuesta a dos centavos cada pliego, sufriendo una pérdida considerable.

Pero hoy no encontró cómo ajustar la edición y resolvió salir en una hoja antes que dejar de salir.

Por cable que recibí, hoy debe haber salido de Panamá una reímeza pedida.

El número del sábado aparecerá ya con su vestidura acostumbrada.

Con mucho gusto

Un miembro importante de la Junta de Educación actual, se ha acercado a nosotros suplicándonos hagamos la siguiente aclaración:

La Junta de Educación que promovió la litis al ex Tesorero don Nicolás Lizano, y de que tanto se ha estado hablando por la prensa en estos últimos tiempos, no es la que hoy funge sino la de 1906, que estaba compuesta de don F. de P. Amador, don Lorenzo Canessa y el redactor de esta hoja, quien hace presente q' negó su voto a la resolución de entablar esa demanda.

Los que viajan

Procedentes de Nicaragua, a formar aquí su hogar, llegaron en el vapor último la estimable señorita Teodora Cuadra y doña Salvadora Enríquez v. de Calamagüí.

—De la capital regresaron definitivamente, nuestro diputado don Agustín Guido y su apreciable hija Menchita.

—Entre nosotros ha estado el inteligente comerciante Mr. Mauritz, y ayer llegó el empresario don Roberto Brenes Gudiño.

—Para la capital partieron el señor Gobernador don Nicolás Lizano, don Adolfo Cárdenas y don Alejandro Molina,

De HEREDIA

Hoy domingo á las 9 a. m. se celebró la festividad religiosa anual, conmemorando a Santa Isabel Reina de Hungría, Patrona de la Sociedad establecida aquí por la espiritista ilustrada señorita Rosario Ferraz, cuyo objeto es recoger y proporcionar ropas á los pobres vergonzantes, ó mejor dicho, «vestir al desnudo» y que ha dado tan excelentes resultados. La parte artística estuvo desempeñada así: organista señor don Fernando Murillo; sopranos: A. gética de Jiménez y doña Elena Alvarado de Argüello; tenores: 2º don Teófilo Argüello, Romón Rodríguez y Luis Fieravanti; contraltos: señorita Rosa Murillo y Rosa Chaverri; bajos: don Nicolás Ulloa y don Cecilio Alvarez. Lo que contribuyó á darle más realce al acto, fué la sabrosa pática del orador Pbro. Dr. don Isidoro Carrillo, allí donde su simpática presencia en la cátedra sagrada, sus bellísimas frases, enternecedoras y brillantes, pintó con lujo de detalles la vida de Santa Isabel de Hungría, de manera magistral, como el Pbro. Carrillo es orador de gran fama y de esta vez lo confirmó más. Al lado derecho de la nave central, allí estaba, de cuerpo entero, la magnánima Reina Isabel, vestida de ricas vestiduras y colocada en un dosel, expuesta á la veneración pública. Ayer 14 á las 12 m. se repartieron ropas, en gran cantidad, á presencia de la señorita Ferraz, la cual llegó con anticipación.

Mil plácemes y felicitaciones se merecen las virtuosas hijas de la asociación, por sus grandes esfuerzos en favor de los necesitados y nos complacemos en tributárselos. Dios derrame sobre la Sociedad las más abundantes y copiosas bendiciones, á fin de que produzca tanto bien en favor de los desvalidos, y recíbalos, en particular la generosa señorita Ferraz. Consignamos también, un voto de aplauso para las encargadas de limosnas, investigadoras y costureras, por su valiosa ayuda.

Por esfuerzos de nuestro querido cura Calderón, ya tenemos un lujo de relieve, de gran tamaño que cuesta más de C. 1000.00 para la Basílica, único templo que no fué escandalizado por «los viejos rancios» de negra memoria, y quedaron escarmentados y buñados ante la gente verdaderamente católica.

—Hoy rindió examen militar en la villa de San Isidro, la compañía de Preferencia de aquel lugar, con asistencia del Sr. Ministro Quirós, Comandante de esta Plaza y otros militares, que fueron firmemente obsequiados con un banquete. El cuerpo de banda se trasladó ayer para dar recreo y retreta, animadas con la presencia del jovial y popular Ministro de la Guerra, quien fué objeto de atenciones por los entusiastas isidreños, que han dado una nota muy alta de civismo.

—El establecimiento «La Enseñanza» de don Rogelio Bernini, acaba de recibir un surtido completo de loza fina, vinos de todas clases y artículos frescos para el consumo, á precios que todos conocemos por ser los más baratos para la gran clientela de Bernini.

EGINARDO.

SIQUIRRES AL DIA

Notas personales

Regresó de San José, el administrador de la hacienda «Santo Domingo», don Víctor Brost; lo saludamos.

—Se encuentra algo mal de su salud, el correo ambulante de la Línea Vieja, don Francisco Camacho R., deseamos mejore pronto.

—Don H. Beltrán, partió para San José en busca de salud, pues también se encuentra enfermo de algún cuidado.

—El tren que sale de esta, para el «Ramal de Río Peje», ya está haciendo conexión con el de Limón, debido á la actitud del Conductor Montero; felicitamos á tal empleado.

—El servicio de correos ambu-

bulante entre San José y Limón está casi idéntico, debido á que uno de los ambulantes que en muchos trenes andan, no quieren recibir las cartas que se les entregan con el franco correspondiente, ó el valor que sea, diciendo: que no es obligación de él recibirlas así; tome nota de esto á quien corresponde, para dicho mejoramiento, pues con esta seña los intereses de correspondencias urgentes, ya que en estos lugares de la línea se carece de estamplilla.

Corresponsal

REMITIDO

¡OH, LA ENVIDIA!

Veritas, gustándole las cuan más, le sugiere al Gobierno despoje á Villafañá de su empleo. No recuerda que éste es carpinterillo, es uno particularmente lo llama, y que con su oficio gana mucho más de (50) cincuenta colones que el Gobierno le paga porque sea famigador.

¡Oh a envidia!

Raf. Tobias Rueda.

Cuadro mensual

del servicio de higiene

OCTUBRE DE 1908

Del 1º al 3 inclusive, se limpiaron 7 manzanas, playas y calles.

Del 5 al 10 in. se limpiaron 28 manzanas, playas y calles.

Del 12 al 17 in. se limpiaron 29 manzanas, playas y calles.

El 19 se hicieron desagües—el 20, limpieza de 7 manzanas—el 21 y 22 se limpiaron desagües y solares—el 23 se hizo la limpieza de 8 manzanas—el 24 se limpiaron calles y tres manzanas.

Del 26 al 29 se limpiaron 27 manzanas—el 30 se hizo la limpieza de playas y el 31 la de calles.

HIGIENE

En el presente mes se han practicado cuatro visitas en los establecimientos de comercio, dando un resultado satisfactorio

tanto por la limpieza como por el aseo. Estas visitas se han hecho á la vez en las ventas de legumbres, con igual resultado. Con motivo de las fuertes lluvias, se han hecho grandes depósitos de agua en varios patios y casas de la población, motivo por el cual fué que hubo que aumentar el cuerpo de policía de higiene, hoy por dicha se han salvado esas dificultades.

HOSPITAL

El día 1º se condujo al hospital á Luis Grigoli, italiano.

El 3 se llevó á Antonio Borges, procedente de Filadelfia, nicaragüense.

El 15 fué trasladado al hospital á Demetrio Solano, procedente de San José, costarricense.

El 19 se llevó al hospital á Rosa Campos, costarricense.

El 23 á Dolores Carrillo, procedente de la Pitahaya, costarricense.

De orden del Jefe de Sanidad se mandaron quemar el día 23, todos los objetos que usaba en su enfermedad Juan Conchino.

El 29 fué conducido al hospital, Esmeralda Esquivel, costarricense.

Fueron compradas por la higiene 593 ratas.

RASTRO

Día 1º Se sacó un novillo de Gil Con por flaco.

A Petra Alvarez, un novillo con gavarros.

El 5 una vaca de Abel Barahona, por flaca.

El 18 una vaca del mismo por estar con gusanos.

El 23 una vaca a Gil Con por tener una úlcera en el espinazo.

El 26 á Napoleón San Chua un novillo con gusanos.

El 30 un novillo al mismo por flaco, con úlceras en la capazón.

30—Se le prohibió la entrada de un toro al rastro á Gil Con, por flaco.

CERDOS

Día 16 á Gil Con, se le retiró un cerdo con gusanos.

El 17 á Petra Alvarez, un cerdo con sarna.

31 de Octubre de 1908.

El Jefe de Sanidad,

A. Sáenz.

El Insp. y Jefe de higiene,

Manuel P. Casares.

El Secretario,

Abraham Ruiz.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Noviembre de 1908.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO				
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 3	2 a. m.	5 a. m.	12 a. m.	6 p. m.	Jueves 5	3 a. m.	6 a. m.	12 m.	5 p. m.	Viernes 6	5 a. m.	8 a. m.	11 a.	2 p. m.
Sábado 7	5 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	9 p. m.	Id 12	9 a. m.	12 m.	6 p. m.	11 p. m.	Id 20	4 a. m.	7 a. m.	10 a.	1 p. m.
Martes 10	7 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	11 p. m.	Id 19	3 a. m.	6 a. m.	12 m.	5 p. m.					
Sábado 14	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	Id 26	8 a. m.	12 a. m.	5 p. m.	10 p. m.					
Martes 17	1 a. m.	4 a. m.	11 a. m.	5 p. m.										
Sábado 21	4 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	8 p. m.										
Martes 24	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	10 p. m.										
Sábado 28	9 a. m.	12 a. m.	7 p. m.	1 a. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.
 - 5º—Los tickets deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria de los señores Esquivel & Guido, cerca al Muelle del Estero.
- LEÁSE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.
A petición de varias personas, los vapores de BALLENA Y BOLSON, harán escala en MANZANILLO.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasajeros de 1ª á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 300
id " 2ª	200
id " 1ª á Manzanillo	200
id " 2ª "	100

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	0.50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á	0.40
vacio á Ballena	0.40
cada pié cúbico á	0.15
montura	0.25
genero de res	0.25

LA EMPRESA

Tip El Pacifico